

AIを被ばく線量の評価に活用する



藤嶋 洋平助教

大量的放射線を浴びるとDNAが傷つき、染色体異常が生じることがあります。受けた放射線の量が多いほど染色体異常も多く現れるため、異常の数を調べることでどのくらい

あります。自動で染色検査や、ひび割れの検査でもX線を用いることがあります。このように、放射線を使う多くの機械もありますが、非常に高額で、導入は容易ではありません。

また、自分の目で確認する方法で人間の力では限界があり、緊急時や放射線事故のリスクは放射線を受けたのかを判断、被ばくした人がどうあらゆるところに潜んでいます。もしも放射線事故が起こった場合には対応しきれません。弘前大学の藤嶋洋平先生は、これらの課題にAI（人工知能）を活用して解決することできなかつたかと考

ります。自動で染色検査や、ひび割れの検査でもX線を用いることがあります。このように、放射線を使う多くの機械もありますが、非常に高額で、導入は容易ではありません。

藤嶋先生は、AIに染色体の写真を読み込ませて学習させ、自動で染色体異常の検出や

これまで生物の授業を受けました。その時に「こんな面白いことがあるんだ！」と感動したことを覚えていました。こ

探究心旺盛な小中高生の皆さんに向けて、弘前大学の先生たちのユニークな研究を紹介するこの連載。今回は、「AIを活用した放射線量の推定」についての研究です。

この方法を「細胞遺伝学的線量評価」といいます。しかし、信頼性を高めるためには、100枚もの染色体の写真を見て分析する必要が

あります。自動で染色検査でもX線を用いることがあります。このように、放射線を使う多くの機械もありますが、非常に高額で、導入は容易ではありません。藤嶋先生は、AIに染色体の写真を読み込ませて学習させ、自動で染色体異常の検出や

これまで生物の授業を受けました。その時に「こんな面白いことがあるんだ！」と感動したことを覚えていました。こ

ひろだい探偵団

～あなたの「やめて？」を科学で解説します！

((40))

え、研究を進めています。身近に潜むリスクと被ばく医療体制の課題

細胞遺伝学的線量評価で用いる指標の例

イラスト・

弘前大学

院地域共

創科学

赤沼

おり

ます。興味を持つた方

がいらしたら、一緒に

技術の改良開発に取り組めるところへい

ります！

研究室でお待ち

しています！

【第40回の先生】藤嶋洋平助教
【被ばく医療総合研究所／リスク解析・生物線量評価部門】

がいらしたら、一緒に

技術の改良開発に取り組めるところへい

ります！

研究室でお待ち

しています！

</div